

Assemblée Générale du Comité Départemental de Golf de Seine-Saint-Denis

Jeudi 9 février 2023 - 19h - golf de Rosny sous Bois

Rapport Moral de l'année 2022

Si les réunions en visio-conférence continuent de se développer depuis la crise sanitaire en présentant certains avantages (temps de transports entre autres), il n'est cependant pas facile d'animer une AG de cette manière. Pour des réunions plus exceptionnelles dans leur fréquence, le présentiel reprend l'avantage. Et particulièrement cette année ou nous avons le plaisir d'accueillir le nouveau président de la Ligue Paris Ile de France : Bertrand Mayer.

Le dernier point de notre AG étant consacré aux questions diverses, nous pourrions ainsi élargir les sujets.

Et je vous remercie donc pour votre présence à cette A.G.

Evolution des licenciés : une évolution toujours positive

Les AS:

Dans le département il y a 15 associations sportives affiliées à la Fédération Française de Golf : 2 AS avec terrain, 11 AS d'entreprise et 2 AS municipale représentant respectivement 22%, 16%, 5% du total des licenciés. Le reste est composé de 13% d'abonnées et 43% d'indépendants. Pour ces AS sans terrain l'animation sportive se passe plutôt au niveau de la Ligue ou d'autres régions.

En 2023, il devrait y avoir enfin l'inauguration du practice du Blanc-Mesnil qui contribuera sans doute à l'augmentation du nombre de licenciés.

Après la crise sanitaire et la chute de licenciés en 2020, il y eu une reprise en 2021 (+3,10%), la progression s'est poursuivie en 2022 avec 3,01% d'augmentation, soit +60 licences pour arriver à 2055. Nota : La Fédération a corrigé le calcul du nombre de licenciés cette année (avec effet rétroactif jusqu'en 2020).

Cette progression cette année vient particulièrement de la création de licences chez les indépendants golf - lien 3 avec 69 créations supplémentaires en 2022. Merci au golf de La Poudrerie pour cette contribution. Et pour ce golf près de 29% des licenciés (tout lien) étaient nouveaux.

Une des caractéristiques du département depuis de nombreuses années est que le taux de création de licence est supérieur à la moyenne nationale (13,5% contre 9,1% en 2022). Malheureusement le taux d'abandon l'est aussi. Et un autre élément important est le solde des transferts de licences qui est aussi déficitaire. Selon la formule consacrée «le département est formateur et exporte des licenciés » (5,5% en 2021).

Une autre caractéristique partagée notamment avec le Val de Marne porte sur le nombre de résidents (c.a.d. habitant la Seine Saint Denis) licenciés qui est supérieur au nombre de licenciés annoncés ci-

dessus. Cela signifie que la demande étant supérieure à l'offre dans le département, la pratique s'oriente dans les départements voisins. Ce chiffre est à mentionner car les statistiques du Ministère des Sports publient maintenant uniquement ces données et non pas le cumul des licenciés des AS du département, ce qui n'est pas sans poser quelques problèmes de cohérence des données. Et notamment la cotisation au CDOS est basé sur ce chiffre.

Nota : Pour le tableau ci-après, certaines statistiques fournies par FFGolf n'étaient pas disponibles au moment de la rédaction de ce rapport. Les zones en grisées datent donc de l'année précédente.

	CDgolf93	Ligue Paris IDF	FFG
Nb licenciés	2055	89754	441961
<i>Evolution 2022/2021</i>	60 (+3,01%)	322 (+0,36%)	5115 (+1,17%)
Nb créations licences	278	8191	40348
<i>% / total 2022</i>	13,5%	9,1%	9,1%
Nb abandon	335	12402	57554
<i>% abandon /2020</i>	17,1%	14,4%	14,3%
Résidents (1)	2657	n.d.	Idem licenciés
<i>Evolution 2021/2020</i>	157 (6,3%)	n.d.	n.s.
Transfert vers d'autres territoires (2)	1995+195+278-335-2055=78 soit 3,8%	85910+8851+8762-12402-89432=1689 soit 2%	402991+44396+47012-57554-436846=9 soit 0%
Age moyen	50,1	52,1	53
% femmes	22%	25,8%	26,9%

(1) Résidents = habitants de Seine Saint Denis licenciés à la FFGolf

(2) Transfert = Nb de licenciés N-1+Nb reprises + Nb créations - Nb abandons - Nb licenciés N

n.d. chiffre des résidents pour la Ligue non disponible

n.s.=non significatif

Animation sportive

Les jeunes

Depuis quelques années déjà les compétitions pour les jeunes sont organisées conjointement avec le Comité Départemental du Val de Marne. Et dès l'origine l'ensemble de ces compétitions qui servait de support à diverses qualifications avait la dénomination de « Challenge des Ecoles de Golf ». Maintenant ce terme désigne aussi d'autres épreuves.

Au niveau interdépartemental (93 et 94) :

L'objectif premier de ces épreuves, qui se sont déroulées sur les golfs de La Poudrerie et du parc du Tremblay, est de faire participer le maximum de jeunes qui ont peu l'occasion de s'évaluer, c'est pour cela que la compétition est individuelle avec un classement par équipe.

L'autre objectif de ces épreuves, est de pouvoir qualifier des équipes pour la finale de Ligue du challenge des Ecoles de Golf et donc s'adressent aux même public (âge et index). Une suggestion déjà faite à la Fédération serait de caler les catégories d'âge au 1 janvier et non le 1^{er} septembre, cela faciliterait le travail pour l'organisation... Pour 2023, l'index requis est maintenant supérieur à 20.

Aux mêmes dates sont aussi organisées des qualifications au Tour Poucets avec exactement la même formule que la finale de Ligue. C'est le club de de Rosny sous Bois qui s'était qualifié pour cette finale.

Pour mobiliser les jeunes et les clubs et donner du sens à ces épreuves, la qualification à une finale régionale est une bonne « carotte ».

En 2022 près de 60 jeunes ont ainsi participé, on peut cependant regretter que la participation des jeunes de Seine Saint Denis soit encore un peu faible. Mais nous ne désespérons pas de l'augmenter.

Certains jeunes ont aussi participé à d'autres épreuves sur le département du Val de Marne (Marolles)

Un rappel : la gratuité est totale pour l'ensemble de ces compétitions

S'agissant du Challenge National des Ecoles de Golf,

c'est plus un suivi administratif qui est fait avec une relance plusieurs fois par an auprès des clubs pour s'assurer notamment de la cohérence entre nombre de licenciés jeunes et membres école de golf, du bon enregistrement des passages de drapeaux ou des animations réalisées., etc...

Le règlement de ce challenge étant assez... subtil, il faut aussi conseiller les clubs à optimiser leur résultat à ce challenge, en expliquant critères après critères les leviers d'actions (par exemple ce n'est pas tout de mettre en place des animations supplémentaires, mais il faut qu'un maximum de jeunes différents y participent, etc...

Pour ce Challenge, au niveau de la Ligue, la Seine Saint Denis avait occupé la 3^{ème} place sur 8 en 2021, mais retombé à la 7^{ème} place en 2022. Il n'y a de raison qu'une amélioration ne puisse se réaliser. Au niveau des clubs, le golf de La Poudrerie baisse légèrement au classement national de la 221^{ème} place en 2021 à la 271^{ème} place, par contre Rosny progresse de la 352^{ème} place à la 343^{ème} place, il y a 530 Ecoles de Golf classées.

Les Championnats Départementaux :

Dans les autres organisations du Comité on peut bien sûr citer les championnats Départementaux, les titres sont revenu à :

- Championnat Départemental Pitch&Putt: Damien Goyhenne & Brigitte Simonot
- Championnat Départemental : Jean Baptiste Bourquin et Hyun Sok Shin. A noter que JB Bourquin avait été sacré champion de France du golf d'Entreprise peu de temps auparavant. Un beau doublé.. !

Sur le site internet du Comité vous trouverez tous les détails des résultats et je vous en épargne ainsi la lecture

Actions de développement:

Scolaires :

Comme longuement expliqué dans les réunions de ligue consacrées aux scolaires la situation est spécifique en Seine-Saint-Denis. En effet les 2 golfs du département sont propriétés des collectivités locales (département pour La Poudrerie, et municipalité pour Rosny) et dans le contenu des délégations de service public conclues avec les gestionnaires il est prévu, selon des modalités différentes, une large place à l'accueil des scolaires.

C'est pour cela que les actions du Comité Départemental ne peuvent qu'être en complément des dispositifs déjà existants.

En 2022, les aides concernaient des classes de collèges et de primaire qui ne rentraient pas dans le dispositif départemental et dont les responsables étaient très motivées, ainsi qu'une journée découverte organisée par l'UNSS

En global, il y a environ 3000 scolaires qui ont un contact avec le golf, chiffre à comparer avec les 2055 licenciés en 2022.

Paragolf :

Il y a eu plusieurs réunions avec le comité de Sport Adapté et Gilles Archambault (réfèrent ligue sur ce domaine), ont mis en évidence les difficultés pour mettre en place un dispositif pérenne sur le golf de La Poudrerie. Le golf n'étant pas une discipline paralympique peut être une explication.

Mais cette année le comité a néanmoins soutenu un cycle de 10 séances pour des personnes présentant des troubles du spectre autistiques (EAM Les temps Modernes - Livry-Gargan).

Autres actions :

Enfin d'autres actions ont été faites notamment envers les féminines avec des compétitions réservées et aussi l'encouragement aux clubs pour la préparation et la participation aux compétitions de ligue ou fédérales, conformément à un ancien slogan « Plus de jeu, plus de sport ».

Projets 2023

La saison 2023 s'articulera autour des axes suivants :

- Pérenniser l'organisation des championnats départementaux, évènements marquants pour la visibilité du Comité Départemental.
- Chez les jeunes,
 - Poursuite des efforts pour la labellisation de l'école de golf de Rosny-Sous-Bois, notamment avec l'homologation des repères orange mais aussi de la pédagogie autour de tous les autres critères à respecter.
 - Incitation à une plus forte participation aux épreuves déjà organisées et création d'une nouvelle épreuve pour les U10 (avec le CD94 et CD95)
- Pour les scolaires, compléter le dispositif « Démarches Educatives » en soutenant les besoins exprimés hors dispositif et continuer la collaboration avec l'UNSS.
- Pour le paragolf, suite aux réunions avec le Comité Départemental du Sport Adapté et le golf de La Poudrerie, faciliter le démarrage d'actions dans ce domaine et intéresser d'autres partenaires.
- Et continuer bien sûr les actions de développement vers les féminines et aussi pour la progression du niveau sportif des clubs du département (jeunes et adultes, des pros n'ont-ils pas débuté leur carrière dans le département ?) et que disposer seulement de terrains 9 trous ou compact ne soit pas considéré un handicap.

Conclusion

Pour conclure je tiens à remercier les membres du bureau et les équipes des golfs de Rosny sous-bois et de la Poudrerie qui ont contribué à la réalisation de ces activités.

Et aussi aux différents acteurs (Fédération et la Ligue Paris IDF de golf, A.N.S, Conseil Départemental,) qui permettent de mener à bien les différentes actions précédemment évoquées grâce à leur soutien financier.

Merci de votre attention.

Gilbert Veyran
Président du Comité Départemental de Golf de Seine Saint Denis